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LA DOBLE VÍA CHILOTA AYUDARÁ A DESCONGESTIONAR LA RUTA 5 QUE EXPERIMENTA FRECUENTES ATOCHAMIENTOS, ESPECIALMENTE EN VERANO. 

Conectividad terrestre es la 
principal nec   

en la región en el 2025 
Requerimientos que van desde lo 
nacional hasta lo local están en las 
principales prioridades del próximo 
año, según manifestaron todos los 
diputados y senadores de Los Lagos. 
En suma, es el “regalo de Navidad” 
que piden los políticos para el 
desarrollo de la zona y el 
mejoramiento de la calidad de vida 
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bras como la doble vía 
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ricana chilota entre 
Chacao-Chonchi y Chonchi- 
Quellón, mayor seguridad y 
mejorar las pensiones, el siste- 
ma de salud, agua potable ru- 
ral y caminos, entre otros, son 
los requerimientos menciona- 
dos por los parlamentarios de 
la Región de Los Lagos como 
desafíos a cumplir y cuyo im- 
pulso beneficiaría directamen- 
te asu población permanente 
y lotante. 

Los doce congresistas por 
lazona 9 diputados, 4 del dis- 
trito 25 y5 del distrito 26, y los 
tres senadores de la circuns- 
cripción 17- respondieron a la 
consulta sobre la mayor nece- 
sidad a resolver en la región 
durante el año por comenzar. 
Se recalca que, en lo posible, 
cada político priorizara solo un 
aspecto, con la posibilidad de 

  

que contestaran sobre un re- 
querimiento general, o bien 
enfocado en alguna comuna o 
provincia y que por su magni- 
tud incidiría en el resto de Los 
Lagos. 

Una de las respuestas que 
másse repitió esla largamente 
demandada doble vía chilota. 
La Panamericana chilena, que 
empiezao termina en Quellón, 
no tiene en el Archipiélago el 
ancho y el nivel que sí posee 
desde Pargua al norte del país. 

El tramo Chacao-Chonchi 
fueratificado por el Presidente 
Gabriel Boric durante su gira 
de tres días en enero de 2024, 
reafirmando laimportancia de 
la continuidad de la Ruta 5 de 
alto estándar para conectar al 
país desde Arica hasta la ciu- 
dad quellonina elaño 2033. Se 
pretende invertir al menos 
unos 655 millones de dólares 
enla adjudicación para mate- 
rializar una megaobra entre 
Chacao a Chonchi(126 kilóme- 
tros), mientras el estudio de in- 

de sus habitantes. 

geniería de la extensión Chon- 
chi-Quellón (67 km) suma un 
total contemplado de 2.900 
millones de pesos. 

  

DISMINUCIÓN TIEMPOS 

El proyecto, que comenzaría 
enel acceso sur del futuro me- 
gapuente sobre el canal de 
Chacao conlleva entre sus be- 
neficiosala poblaciónla dismi- 
nución delos tiempos y mayor 
seguridad de viaje, más el for- 
talecimiento del intercambio 

comercial, productivo y deser- 
vicios enla zona. 

Ambos procesos, el dela li 
citación parala concesión dela 
doble vía entre Chacao y Chon- 
chiyelllamado aunestudio in- 
tegral para un futuro proyecto 
entre Chonchi y Quellón, están 
conretrasos. El primer concur- 
sotiene ahora el 30 de abril de 
2025 como fecha de apertura 
de ofertas técnicas y el 28 de 
mayo para las económicas, y 
para lo segundo las propuestas 

  

técnicas se reci in el 17 de 

enero y laseconómicas hastael 
14 defebrero. 

Entre la indignación y la 
preocupación delos parlamen- 
tarios, el diputado chilote por 
el distrito 26, Fernando Bór- 
quez (UDI), recalca que la ac- 
tual Ruta 5 en el Archipiélago 
es peligrosa y ha sido la causa 
deaccidentes que han cobrado 
la vida de sus usuarios, entre 
ellos personas que deben tras- 
ladarsea sus trabajos, estudios 
y trámites en sus vehículos me- 
nores, camiones con carros y 
buses interurbanos. 

“Esa licitación ya va en la 
novena oportunidad que se 
cae, y revisando internamente 
el factor primordial que blo- 
queaesto es que el MOP (Minis- 
terio de Obras Públicas) cada 
día cobra más al 
ganarse esa licita 
ces al final hay pocos interesa- 
dos, entonces no se sabe si es 
prioridad del Presidente Ga- 
briel Boric quese concreteo no 

  

asidad a resolver 

la construcción de esta doble 
vía”, lanza el castreño. 

Enreferencia a los benefi- 
cios de mejorar la carretera 
chilota, el exgobernadormen- 
ciona que “esta doblevíanosó- 
lo ayuda al rodado, sino tam- 
bién a la conectividad interna 
del Archipiélago”. 

Coincide con Bórquez else- 
nador gremialista Iván Morel- 
ra, quien sostiene que el mega- 
proyecto enel canal de Chacao 
será el puente colgante el más 
largo de Latinoamérica (2.750 
metros) y que por ello deberá 
conectarse a una doble vía de 
calidad. 

“Sin duda, la doble vía Cha- 
cao-Chonchi, su falta de avan- 
ces, como los fallidos estudios 
de factibilidad de la extensión 
ChonchiQuellón, son un tema 
queatraviesaala Isla Grande de 
Chiloé”, alude, acotando quelo 
anterior, “unido al estado de 
avance del puente sobreel ca- 
nal de Chacao, constituyen un 
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(viene dela página anterior) 
cuello de botella inadmisible. 
De seguir a este ritmo de in- 
cumplimiento, tendremos el 
2028 un puente de nivel mun- 
dial que llegará a una vía de 
mediados del siglo 20. Elavan- 
cesimultáneo no sólo tendría 
un impacto en Chiloé, sino que 
también en Puerto Montt y en 
la región en general”. 

“CIRCULACIÓN EFICIENTE” 
También en obras públicas se 
refiere el senador de RN por 
Los Lagos, Carlos Kuschel, 
quien repara en los enormes 
costos que afectan a la pobla- 
ción losatrasos en laslicitacio- 
nes, sumándose a ellolos reite- 
rados atochamientos en ciertas 
zonas de la región, con la con- 
secuente pérdida de tiempo. 
“Costos de pasajes, fletes, ma- 
la calidad de vida de los sure- 
ños que se ven afectados direc- 
tae indirectamente”, critica. 

A su vez, para el también 
senador Fidel Espinoza (PS) la 
licitación de la doble vía chilo- 
ta debe concretarse “sio sí, lo 
que favorecerá a todo el Archi- 
piélago y laregión. Beneficiará 
directamentea la gente y las ac- 
tividades económicas y turísti- 
cas”, cifrando que son 4 mil los 
empleos que generaría la cons- 
trucción de la nueva ruta y lo 
imperativo de que sea este go- 
bierno el que pongala primera 
piedra. 

Ala preocupación del atra- 
so de una mejor Ruta 5 Sur en 
Chiloé, el diputado Mauro 
González (RN) argumenta que 
con lo anterior también se re- 
trasa el flujo comercial: “La im- 
plementación de la doble vía 
aseguraría una circulación efi 
ciente, así como el mejora- 
miento de la conectividad en 
sectores rurales y fortalecería 
la conectividad marítima”. 

Todo lo anterior apunta a 
garantizar la “la protección y el 

fortalecimiento de las fuentes 
laborales y productivas. Esta 
prioridades crucial no solo pa- 
raimpulsar el crecimiento eco- 
nómico y laboral en la región, 
sino también para abordar de 
manera efectiva las políticas 
que han estado limitando las 
oportunidades de trabajo, co- 
mola Ley Lafkenche”, vincula. 

El diputado, además, dice 
quees fundamental acelerar el 
proceso de construcción de la 
doble vía al Aeropuerto El Te- 
pual de Puerto Montt, que es 
“fundamental y no solo parala 
capital regional, sino que para 
toda la región. Hoy hay tacos 
agobiantes para las personas, 
porlo que tiene que tener una 
prioridad presidencial”. 

Enestesentido, dice que es 
relevante que el Ministerio de 
Obras Públicas acelere el pro- 
ceso de expropiaciones, ya que 
no “se puede tomar todo el 
tiempo del mundo y, por lo 
mismo, tiene que tratar de lle- 
gara acuerdos con la ciudada- 
nía, porquees una ruta que tie- 
ne salir enlos plazos estableci- 
dos”. 

Para González, esindispen- 
sable que se materialice esta 
iniciativa, puesto que permiti- 
rá también mejorar la calidad 
de vida de los vecinos. Por lo 
mismo, espera que esta obra 
no se dilate en el tiempo, lo 
mismo que el proyecto de me- 
joramiento del terminal aéreo 
delacapital regional. 

De la otra vereda, Héctor 
Ulloa (indep. - PPD), también 

representante del distrito 26en 
la Cámara Baja, puntualiza que 
la licitación de la doble vía no 
puede seguir siendo posterga- 
da y que el cumplimiento de 
esteproyecto “enviaría una se- 
ñal clara de responsabilidad y 
compromiso con la ciudada- 
nía”. “Es crucial que se enfo- 

quen (el Ejecutivo) en cumplir 

       

los compromisos adquiridos”, 
subraya. 

PUERTO Y PENSIONES 

Otra delas necesidades plan- 
teadas por congresistas de la 
región paraeste2025, o un “re- 
galo” paralazona en esta Navi- 
dad por celebrar, la explica el 
diputado Alejandro Bernales 
(PL), quien enfatiza la impor- 
tancia de desarrollar un nuevo 
puertoen Chiloé como unmo- 
tor clave para el crecimiento 
económico y social de Los La- 
gos, duplicando las recaladas 
decruceros. 

“Uno delos proyectos más 
importantes que debemos pro- 
mover esla construcción de un 
nuevo recinto portuario en 
Chiloé. Este proyecto es clave 
parael desarrollo económico y 
el futuro de nuestra región”, 
vislumbra. 

Bernales plantea que la re- 
gión necesita enfocarseen pro- 
yectos estratégicos que impul- 
Sen su economía. 

LA SEGURIDAD ES UNA DE LAS MATERIAS EXPUESTAS POR LOS PARLAMENTARIOS. 

“Este proyecto nos permiti- 
rá competir con otros puertos 
en Chile y facilitaría la recep- 
ción de materiales de construe- 
ción que actualmente llegan a 
otros puertos y que, tras un 
costoso traslado, incrementan 
los precios en nuestra región”, 
ahonda. 

Aligual que González, el dí- 
putado Bernales plantea como 
temas prioritarios la construc- 
ción dela doblevíaa El Tepual, 
así como el Parque Metropoli- 
tano y el Gimnasio Municipal, 
en Puerto Montt. 

El diputado Jaime Sáez, del 
Frente Amplio, destaca como 
prioridad absoluta para el 2025 
la reforma del sistema previsio- 
nalenel país, aduciendo la “ur- 
gencia” de garantizar pensio- 
nes dignas y estables para los 
chilenos. 

Además, enfatiza la impor- 
tancia de generar confianzaen 
el manejo de los ahorros previ- 
sionales, afin de que estén bien 
protegidos e invertidos para 

  

LA CONSTRUCCIÓN DE LA DOBLE VÍA AL AEROPUERTO EL TEPUAL CONSTITUYE UNA DE LAS PRIORIDADES PARA EL PRÓXIMO AÑO. 

proporcionar seguridad eco- 
nómica a futuro y, de esa ma- 
nera, “dar confianza a loschile- 
nos y chilenas y alos habitan- 
tes de nuestra región de que 
sus ahorrosvana estar adecua- 
damente protegidos, bien in- 
vertidos y que cuando tengan 
querecurrir a ellos en su vejez 
se vayan a traducir en buenas 
pensiones. Yo creo que eso es 
lo más importante y debiese 
serelfoco principal de quienes 
tenemos algún tipo de respon- 
sabilidad política”. 

DIVERSIDAD 

Paralos legisladores del distri- 
1025 los ejes a resolverse del 
próximo año abarcan laseguri- 
dad pública, la creación de em- 
pleos, mejorar los servicios de 
salud, ampliar los servicios de 
agua potable rural y la apertu- 
ra de caminos para mejorar el 
bienestar social. 

Héctor Barría (PDC) indica 

que si bien hay muchos temas 
importantes para dar priori- 
dadenelaño quese avecina, la 
reactivación económicas fun- 
damental, porque permite ma- 
yor independencia a las fami- 
lias. 

“Tenemos el rubro de la 
gastronomía, del turismo, del 
comercio detallista muy afecta- 
dos(... La reactivación econó- 
mica, crecimiento económico, 
son temas que permiten a las 
familias tomar decisiones con 
autonomía y no depender ver- 
dad siempre del asistencialis- 
motanto del Estado como de 
los municipios”, describe. 

Supar Harry Júrgensen (in- 
dep. pro Rep.) se mostró críti- 
co dela administración actual 
porlafalta desoluciones enlos 
temas mencionados, añadien- 
do que la ausencia de un plan 
eficaz contrala delincuencia, el 
descontrol delas fronteras y el 
aumento del crimen organiza- 

FOTOS: AGENCIA UNO 

do son problemas que afectan 
gravemente a la región y al pa- 
ís. “Durante el año 2025 habría 
que resolver muchos proble- 
mas, pero ello no ocurrirá, por- 
que este gobierno, felizmente 
enetapaterminal, seguirá enlo 
mismo, dando privilegios a su 
minoría más aúnsi deaño elec- 
toral se trata”. 

SALUD Y RURALIDAD 
El término delaslistas de espe- 
ra es fundamental para Daniel 
Lilayú (UDD. El médico aguar- 
da que “de forma especial en 
mi distrito 25 en salud funda- 
mentalmente, el desafio es que 
se terminen, que no haya más 
chilenos quetengan que morir: 
34 mil personas murieron el 
año pasado en la lista de espe- 
ra quirúrgica, 5 mil mujeres 
murieron esperando una ciru- 
gía por cáncer de mama (.) 
Mejorar lasalud, esaesla parte 
queesperan todos los chilenos 
y deforma especial en el surde 
Chile”. 

Al ser consultada por uno 
delosimportantes desafíos pa- 
raeste 2025, Emilia Nuyado, di- 
putada del Partido Socialista, 
contesta que su preocupación 
va por el ámbito social que im- 
plica, entre otras cosas, mejo- 
rarlosserviciosbásicos de agua 
potable rural, avanzar con las 
soluciones habitacionales y la 
apertura de rutas rurales. 

“Loideal es que todas lasfa- 
millas puedan teneragua pota- 
ble en los sectores rurales y 
puedan tener caminos, sin eso 
no pueden hacer absoluta- 
mente nada; y lo otro, como 
existe un alto déficit de vivien- 
das sociales, tanto en el sector 
urbano como rural, entonces 
ahí mi sueño es que siga avan- 
zando en lasolución de vivien- 
da”, relatalla congresista deori- 
genmapuche-huillicheen lare- 
gión. es 
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